
鯰田小学校 150周年記念だより第２号 
令和４年１１月１１日 文責 教頭 桂美智代                 

 銀杏の葉が色づき始め、校庭がすっかり秋の装いとなりました。四季折々の

景色を見せ、長年子どもたちを見守ってきたシンボルツリーも鯰田小学校と一

緒に 150周年をお祝いしているようです。 

さて、明日はいよいよ 150周年記念式典です。今回は子どもたちと地域で

お世話になっている方々や来賓の方々のみをお招きしての式典となりますが、

後日、その様子を詳しくお伝えしたいと思います。 

子どもたちの学習のテーマは「鯰田の宝」 

１年生 熟年者マナビ塾の方々と一緒に ～むかし遊びを通して～ 

２年生 鯰田のまちが大すき探検隊 

３年生 鯰田のじまんを調べよう 

４年生 鯰田の歴史調べ 

５年生 鯰田の食と健康～食に関わる人々～ 

６年生 鯰田の未来～2030年の鯰田～（式典で発表） 

 先日、５年生の活動が西日本新聞にも掲載されましたが、それぞれの学年で

「鯰田の宝」における鯰田の「ひと・もの・こと」を通した探求学習が進んで

います。 

１年生は「鯰田小学校熟年者マナビ塾」、２年生は「鯰田交流センター」、  

３年生は「皇祖神社・一太郎・だがしや・マサジアート」、４年生「久保井伸

治さん、熟年者マナビ塾の皆さんを招いて」、５年生「一太郎・AI’s FARM」

と様々な「鯰田の宝」の皆さんにご協力頂いて学習が進んでいます。 

自分たちの住む鯰田の学習を進むにつれ、「知らなかったな、すごいね」「も

っと知りたい」「別の場所も調べてみたい」「地域の人にたずねてみよう」「鯰

田の人々って優しい」など自分たちの住む鯰田に対する思いが深まっていくの

を感じています。子どもたちを見守り、支えてくださる鯰田の皆様に心より感

謝申し上げます。 

子どもたちを見守り・支えてくださる方々の紹介№２ 

創立１５０周年記念事業実行委員長 原田敏規 さん 

原田さんは、１５０周年記念式典の中心となって活動を支て下さっていま

す。本町にある「浄善寺」の前ご住職でもあります。画家としても有名な方で

す。２学期は、６年生の描画の指導をお願いし、熱心にご指導いただきました。 

 

 

 

 

 

 

          

 

株式会社クボイ 久保井伸治 さん 

 久保井さんは、長年鯰田のまちや鯰田小学校のためにご尽力いただいてきた

方です。４年生の「鯰田の歴史」の学習のゲストティーチャーとして来校いた

だき、昔の鯰田の様子を教えてくださいました。また、毎年「立腰」の学習   

（規範意識やマナーの指導）に来ていただいています。 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

鯰田小・鯰田のまちの思い出、まちの素敵から 

保護者の方々から頂いたたくさんの思い出を少し紹介させていただきます。 

自分たちが知らない鯰田小学校や、鯰田のまちの歩んできた日々を想像しながら、 

新たに鯰田小学校や鯰田のまちについて学び始めるきっかけとなりました。ご協

力いただきありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 私が入学した当時は、１年生が１００人程度で３クラスに分かれ

ていました。当時の運動会は生徒が多かったので賑やかな思い出が

あります。私たちより上の方は４クラスか５クラスありましたが、

炭鉱が閉山となってだんだん転校していき生徒も少なくなりまし

た。鯰田のまちは炭鉱の関係で陥落地であちらこちらに陥落池があ

り、魚やザリガニ、ライギョ、牛ガエル等がたくさんいました。牛

ガエルはよく鳴いていました。モーモーと。町には駅に石炭を運ぶ

ためにトロッコ列車が鯰田（１坑から５坑）から庄内まであり、私

たちもそれに乗れました。三菱炭坑で鯰田駅の北側位のところに発

電所もありましたので、煙突から煙が出ているのをいつも見ていま

した。鯰田は炭坑で栄えた町でした。 

・大きな石碑でよく遊んでいた・校舎はボロボロだが愛着があった 

・電柱にタイヤを何個も重ねた（鯰田タワー）があった。 

・高学年が使用できるロープにまたがりぐるぐる回る一番好きな遊

具があった。 

・屋上プールが大好きだった。夏休みは解放されいていた。 

・少人数でみんなが仲が良く、中学校（三中）でも変わらないメン

バーで良かった。（平成５年頃卒業） 

 

 

100周年記念誌の写真を懐かしく拝見させていただきました。

卒業し早 23年が過ぎ、わが子２人も鯰田小で学ばせて頂き大変感

謝しています。先日、兄と写真を見つけ「今はこんな遊具ないね」

「懐かしいね、楽しかったね」と話しました。親子共々お世話にな

っていることを感謝しつつ、これから学ぶ子どもたちが健やかに育

つことを心から願います。（平成１１年卒業）                     

（平成５年頃卒業） 

 

 

昔は個人経営の店が通学路にたくさんありました。 

しろくま でんすけ 小林商店 坂本床屋 平田米店 石井店 

１つも残っていなくてさみしいです。 

 今あるジャングルジムは、自分が通っている頃に出来ました。これ

は今も残っていてうれしいです（１９９０年代）  

 

 

 子どもの頃の私たちは炭坑が栄えていたので、お風呂はみんなで

炭坑風呂に行っていました。お風呂がある家はたぶん石炭風呂がほ

とんどだったと思います。また、映画館、薬屋さん、お魚屋さん、

写真屋さん、自転車屋さんがありました。 

 交通関係では、バスは運転手さん、車掌さんがいました。電車

は、蒸気機関車で煙をモクモク出しながら走っていました。バス、

電車で移動して、自家用車は少なかったです。炭坑の長屋がたくさ

んありました。 


